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郑报融媒记者 肖雅文

当郑州融媒体报道团队拿着车票踏上月台，即将奔赴
首都北京的那一刻，不论是连续十一年奋战在全国两会采
访一线的“女汉子”，还是首次加入报道团队的新人，都会
被新闻人的使命感萦绕，豪情万丈地望向远方。

连续三年参与全国两会报道，我经历了许多。从一开
始身居后方整理录音材料，到参与现场采访代表委员并写
出稿件，再到如今作为主播面对镜头与代表委员对话，让我
逐渐摆脱了“新人”的称谓。可我告诉自己，身份可以改、工
作可以变，但态度，必须是“两会新兵”。

郑 州 融 媒 体 新 闻 会 客 厅 里、河 南 大 厦 一 楼 大 厅、
小组会议会场的走道，甚至是代表回房间乘坐的电梯
里——任何一个代表、委员可能出现的地方——都能
看到我们的身影。贴着郑报融媒标示的蓝绿色卫衣、
外 面 穿 着 的 红 色 外 套 ，哪 怕 是 手 中 采 访 器 材 上 的 标
志，都成了我们独特的名片。

做客郑州融媒体新闻会客厅的全国人大代表薛景霞
在接受采访时，对近几年郑州媒体的融合发展与进步赞赏
有加：“来到这里就像在咱家门口一样。能够及时把两会
上的情况传回家乡，形式非常好。”

在今年的采访中我们也发现，越来越多的驻豫全国
人大代表为我们传统媒体的转型融合点赞，为我们的报
道团队和郑州融媒体点赞。每当这时，作为其中一员，我
那种自豪感和荣耀感就会从心底喷涌而出。

的确，随着媒体的不断融合，记者的身份也变得很
快。但每一次变化都是一次新的尝试，都是事业更是人
生的坚实一步——这也正是时刻把自己当成新兵的我，
参与全国两会报道的最大感悟。

对于扎根郑州、开封两地的企业
家徐晓来说，随着郑汴一体化发展的
深入推进和郑州建设国家中心城市步
伐的加快，民营企业迎来了千载难逢
的发展机遇。

徐晓说，郑汴一体化战略实施十余
年来，郑州开封两座城市融合迅速，不
仅促进了经济社会的发展、城市形象的
改变，更增加了老百姓的幸福感、获得
感。比如说电信同城、交通同城，这对
于基层民众是看得见、摸得着的实惠和
便利。

“便捷的交通和配套的政策，带给
民营企业诸多利好。”徐晓表示，便利
的交通提高了企业效率，产业同城为

企业节约了资源、降低了成本，特别
是在金融同城后，进一步降低了企业
的资金流动成本、加快了资金流动速
度，为资金往来支付提供了便利。她
期待郑汴一体化有更多配套政策的
出台，两个城市实现更多、更好融合
发展。

对于国家支持郑州建设国家中心
城市，徐晓感同身受。她说，近年来，郑
州发展日新月异，郑州建设国家中心城
市，意味着郑州将要承担更多的责任和
使命，带动周边城市共同发展，这也将
为众多民营企业提供更大平台，坚定发
展信心。

徐晓表示，建设国家中心城市，意

味着郑州未来在经济上的辐射半径
将更大，对于企业开拓市场将起到很
大的作用。国家中心城市的人流、物
流、信息流更大更强，其集聚能力也
必然加大，企业的外部经营环境也会
得到很大改善，企业要集聚人才、资
金等要素将更具优势，手段和平台也
将更丰富。

“国家发改委明确提出郑州市要努
力建设具有创新活力、人文魅力、生态
智慧、开放包容的国家中心城市，代表
了郑州要向一线城市看齐，不断提升软
硬件实力。”徐晓认为，在建设国家中
心城市的进程中，郑州势必会不断调整
产业结构，扩大对外开放，进一步简政

放权，这也将进一步激发民营经济的发
展活力。

与此同时，徐晓认为，郑州城市
的框架还会进一步拉大，对于周边
人口的吸引力还会增加，这对于郑
州 房 地 产 市 场 的 健 康 发 展 尤 为 关
键。她表示，随着郑州建设国家中
心城市的不断深入，各类配套政策
的出台和落实，郑州必定会成为中
部投资高地，吸引更多跨国、跨省企
业区域总部入驻，这也将大大增强
郑州对创新型高端人才的吸纳力，
进而为民营企业发展提供大量的资
源和人力支撑，助推民营企业更好
地转型升级、做大做强。

因为有梦
我们温暖前行

郑报融媒记者 杨梅

全国两会郑州融媒体北京报道即将结束，这一个月的
点点滴滴历历在目——各板块前期筹备，两会期间以“融、
联、新、活、准”的前线生产，后方加工，多平台分发，视频直
播齐上阵——走在这条全方位探索两会新闻报道的媒体深
融之路上，我感慨良多。

对于相互照应、默契合作的队友，我心怀感恩。他们工
作的模样总徘徊在眼前。一个个“围追堵截”的身影，一次
次“编剪校对”的调整，一回回前后方信息的沟通，一声声循
循善诱的审核指挥——这是团队的力量，这是一个怀揣新
闻理想的集体，这是一支经得起实践检验的队伍。

这次报道中我担任直播板块的小队长。直播作为此次
报道的特色和亮点，我们通过种类丰富的H5视频自宣、每
天的语音播报、不同的栏目和特别策划，在全国两会的新闻
报道中屡次创造 10 万+的好成绩。这让我想到一段话：

“一堆沙子是松散的，可是它和水、水泥、石子混合后，比花
岗岩还坚韧。”

对于这样的团队，这样的精神，我的内心充满感动。
所有的所有都离不开每一个细节，所有的所有都需

要你我合力，所有的所有都因同心同德而汇集在一起，
所有的所有都因每一个你的存在而绽放美丽。正如这
当下的季节，春满大地，万物生长，因报道任务而日夜相
伴的战友情愫，一天更比一天深，一日更比一日长。因
为有你，我们充满力量；因为有梦，我们温暖前行。

郑州建设国家中心城市
为民营企业带来发展机遇

两会两会
会客厅会客厅

全国人大代表、开封城摞城发展有限公司董事长、郑州海龙集团
董事长、河南省女企业家协会会长徐晓：

谈民情、说民意。
徐晓做客郑州融媒体全
国两会新闻会客厅，句
句不离民生。

“共享单车如何管理，电梯安全
怎么有效监管，微商管理不能放任
自由……”徐晓表示，今年两会，她
带来了十多条建议和议案，大部分
与民生相关。作为河南省妇联兼职
副主席，自己最关心二孩配套政策
的落地以及青少年网络安全教育、
校园暴力等热点问题。

徐晓说，去年我国正式实施“二
孩生育政策”，但在实施过程中，因
为经济条件、环境、工作压力等方面
的影响，效果并没有想象中的明

显。没时间生、没精力养成为多数
城市适龄父母的共性问题。

对此，她认为，现行一些政策
并没有为生育家庭提供足够的养
育照料便利条件，相关政策未能支
持工作与家庭的平衡。比如说女
性的就业问题，不少企业不愿意招
聘女性特别是已婚女性，现行生育
保险非强制性，生育保险覆盖率较
低。此外，由于我国零到三岁托婴
机构的缺乏，很大程度上影响了双
职工家庭的生育意愿以及女性的

职业发展。
徐晓建议，进一步完善二孩配

套政策，政府给予财政支持，出台
降低企业雇佣女性用工成本的激
励措施，尽可能减少企业、孕妇在
孕期间不得已造成的损失。再者
要完善生育保险制度，应当规范内
容，扩大覆盖面，落实相关待遇，提
高统筹层次，实现政府托底。最后
要通过大力发展公共托婴机构和
托婴服务，减轻群众的二孩压力和
负担。

徐晓对于青少年的成长环境十
分关心。今年两会，她带来了针对
校园暴力事件的建议，以及对青少
年网络安全教育的思考。

徐晓表示，近年来，校园暴力引
起社会广泛关注，较之于其他犯罪，
校园暴力有极强的隐蔽性。受害学
生往往不敢向老师、家长报告，同时
还可能遭受长期的、反复的、变本加
厉的勒索、敲诈、殴打，校园暴力逐
步呈现低龄化的态势。她认为，校

园暴力原因之一就在于，现行法律
法规还不够完善，暴力事件得不到
有效处置，简单的行政性处理的多，
法律制裁的少，校园暴力事件没有
得到有效遏制。

徐晓建议，尽快制定“反校园暴
力法”，通过立法的手段遏制校园欺
凌、校园暴力，依法保护中小学生的
身心安全。

如何提升青少年网络安全防
护能力？她建议，要加强对青少

年的网络教育，将网络教育列为
学校德育工作的重点，学校、家长
及社会要形成教育合力，采取有
效措施鼓励探索青少年健康使用
网络的方式方法，培养造就具有
未来竞争力的人才；要加快青少
年网络公益性文化设施建设，建
立一批主题鲜明、特点突出的青
少年主旋律网站，用正确、积极、
健康的内容占领网络阵地，挤压
不良信息的空间。

出台政策措施净化青少年成长环境

完善配套政策让群众想生敢生

民营企业迎来千载难逢的发展机遇

春意
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